

En toda España. . . 1'50 pta. al mes  
 extranjero. . . 3'00 " al mes  
 número atrasado, 10 céntimos  
 número suelta, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Redacción y Administración, Plaza de  
 Príncipe, 11 y Rampa de la Aba  
 dancia, 16, teléfonos 20 y 34.  
 Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Año XLVI.

Mahón, Viernes 13 de diciembre 1918

Núm. 13.707.

## ¡Gran Novedad! — LETRERO FET

Elegantes marcos con letras en colores, variables para toda clase de anuncios.  
 Es el letrero más indicado para escaparates.  
 De verdadera utilidad para todos los comercios.

En venta: Librería de Manuel Sintet Ro'ger, Plaza del Príncipe, 11.—Mahón

## Del ambiente social

«El pesimismo es hoy cobardía»

Quien tal frase pronunciara muy profundo y razonado conocimiento tiene de la actualidad social.

Hubo unos tiempos en que no se conocían en esta hidalga tierra española más que judíos y cristianos; entonces, con el apoyo de gobernantes firmes y percatados de su deber ineludible, era relativamente fácil reprimir las groseras ambiciones de aquella gente sin entrañas ni conciencia.

Otros tiempos hubo en que al pie de la Cruz se dictaban las leyes justas, de la Cruz recibían inspiración los poetas y pintores, por la Cruz, y en su defensa, blandía la espada el guerrero, y a la sombra protectora de la Cruz, florecían las artes y las letras, y la vida nacional era próspera y exuberante. El cambio se había operado radical y felizmente; la aurora redentora del Cristianismo había proyectado sobre las oscuras noches del paganismo, y disipadas sus tinieblas, abolí sus groserías, sus miserias, la tiranía, la esclavitud, el servilismo funesto y ruin.

Pero muchos de esos pueblos (gusto da el recordar alguna excepción) redimidos por la doctrina del Crucificado, durmieron en los laureles que no descuidó el enemigo de carcomer al objeto de sepultar con ellos a los que sobre ellos dormían. Y así fueron haciéndose con las formas de las doctrinas salvadoras que emponzoñaban con el virus corruptor de sus concupiscencias y bastaridas, y satisfaciendo codicias y alimentando ambiciones se han atrevido a intentar contra la Patria, contra el templo y el hogar, cuyo caso tenemos en nuestra idolatrada España digna de mejor suerte.

Muchos, muchísimos españoles han dejado su cómoda apatía y en el Parlamento, en el miir, en la prensa y en la plaza se han opuesto a esa aviancha destructora y unos le han puesto la mano en la boca, otros se han aprestado para darle batalla, y otros, como en las calles de Madrid, le han prodigado sendos puñetazos colmándole de palos en las costillas porque han reconocido, por fin, que debe bastar ya tanta farsa y granjería, tanta, con que unos pisaverges sieteinesinos tratan de derrocar a la sociedad y haciéndola astillas, cebarse en sus despojos. ¡Miserables y huahnescos vividores!

Por ello, avanzan contra los revoltosos cuantos al compás de su corazón, cantan a España y a Dios, y los jóvenes y los obreros, y las mujeres que conocen por sus maridos lo criminal de las doctrinas socialistas, lanzanse a la calle y se organizan para pulverizar a la bestia enmascarada.

No hay duda que para ello tropiezan con funestos optimistas interesados en que la obra benéfica no siga su curso salvador. Y acomodados en su poltrona, bien sea por temor a que se les descubra inactivos, bien por celos de la fama conquistada, bien por envidia, bien por otro insignificante pretexto, ponen en los ojos de la cosa, constituyéndose en perros del hortelano que ni comen las brevas ni las dejan comer.

No obstante la juventud, en cuyo diccionario nunca se encontró la palabra imposible, esperanzada y alentada por el apoyo moral, material y espiritual de admirados varones dignos de mayor reconocimiento, resiste a esa negra pantalla del pesimismo incubador de mezquindades groseras y emprende resuelta y decidida la reivindicación de sagrados derechos que peligran y nobles ideas que zozobran.

Por ello no escuchan apasionados y dogmáticos juicios que hay quien se atreve a sostener y a prodigar caritativa y gratuitamente; y estudia y se activa para responder a esa cruzada nacional, por la que se agrupan los elementos de orden a fin de dar batalla al socialismo.

Y desprecia y fácilmente descubre la finalidad de quienes patrocinan el pesimismo suicida del que ellos han de ser las primeras víctimas. Sigán, pues, si tanto se empeñan, perseveren en esa posición; continúen ahogando entusiasmos redentores, pero no se extrañen si, minada la sociedad, se derrumba la Patria y los aplasta en su caída.

JOSÉ ROMÁN

## Acción Social Católica

Jamás podía suponer que mi humilde campaña social tendría la acogida entusiasta que ha merecido en toda Menorca. Lo abot simiquis otomus

Ello me ha convencido que, es unánimemente sentida la necesidad de unión entre todos los obreros, y que hay muchos, muchísimos corazones generosos que se preocupan de verdad por los irredentos trabajadores.

La prensa católica, EL BIEN PÚBLICO y El Iris se han asociado a ese movimiento y en sus columnas diariamente aparecen nuevos campeones dispuestos a luchar con denuedo en la emprendida obra.

Todo esto, y el apoyo que no nos faltará de las personas acomodadas que militan en nuestro campo católico, me hace esperar que las nebulosidades de realización que en un principio parecían acompañar a nuestros proyectos, pronto van a desaparecer dando paso a la Federación de todas las unidades católicas que están ya esbozadas y que han de proporcionar a la pobre clase trabajadora segura redención.

Ahora solo falta que los obreros todos, sin distinción, se asocien y se unan a nuestro movimiento, que depongan también ellos susceptibilidades y egoísmos, que atiendan y escuchen la voz de esas juventudes entusiastas que han tomado sobre sus hombros salvar a sus hermanos en el trabajo de la esclavitud que sobre todos pesa, que se organicen en todas partes, en todos los pueblos donde no lo estén, la unión de todas las derechas, de todos los hombres de buena voluntad, que laboren todos, patronos y obreros, propietarios y jornaleros, sacerdotes y maestros, por instruir a los obreros, por llamar al pueblo al terreno de la concordia y de la acción, que los momentos urgen y es pre-

cisa e improporrible la actuación sindicalista de todos los católicos, de todos los obreros.

Si en todos los pueblos no puede establecerse un Sindicato agrario, establezcase un Sindicato profesional, de zapateros, de plateros, etc., de lo que sea, pero estudiése cuanto antes la organización de las huestes trabajadoras, que fengan por lo menos la unión profesional y se habrá dado el paso mayor para constituir pronto una verdadera Federación.

Los obreros tantas veces engañados y tantísimas veces explotados quizá rehuyan, temiendo ser víctimas una vez más de la intriga humana, pero no, obreros queridos, no son ahora los intereses partidistas, los egoísmos ambiciosos los que os llaman a la unión; es la Iglesia quien os convoca, son los católicos los que os brindan el iris de vuestra alianza, es la caridad, es la democracia cristiana, la única verdadera democracia la que os llama, no para dirigiros ni explotaros, sino para uniros, para que vosotros mismos os dirijáis y administréis, para que vosotros mismos exploiteis vuestros intereses, defendáis vuestros derechos, sostengáis vuestras libertades, y para que os veais libres de una vez de la esclavitud y abyección.

Si dado me fuera poder dirigiros personalmente mi palabra a todos, os convenceríais claramente que no se trata de otra cosa que de proporcionaros medios de salvación, que es triste y muy triste vuestro sino, engañados como estáis por la arguciosa ambición de los que os dirigen hoy, y es hora ya, que sepais vosotros mismos actuar por vuestra independencia y defensa social — y esto y solo esto, es lo que os quiere dar la Iglesia, eso os lo proporcionarán si, vosotros lo queréis, los católicos que quieren asumir vuestra defensa.

Nada de ingerencias, nada de obligaciones, por todo, lema, la caridad cristiana; por toda condición, la de ser católicos, apostólicos, romanos; por todo programa el procurar vuestro bienestar, por única bandera, la Bandera de la Democracia cristiana.

En política, lo que queráis; en creencias, católicos; en finalidad social, la defensa, mútua, recíproca, espiritual, moral y material de todos los obreros menorquines, sin distinción de clases y sin mirar a pueblos.

Si ese programa os place, obreros queridos, si esas tendencias las queréis hacer vuestras, hombres todos de buena voluntad, labrad desde hoy por la unión de vuestros obreros, agrarios, profesionales, jornaleros; explicadles las ventajas que han de reportar; pedid cuantas instrucciones queráis, y estudiando las necesidades particulares de cada localidad, aportad a nuestro estudio, circunstancias y datos, que con nuestro esfuerzo y el de esos jóvenes entusiastas, procuraremos solucionar, deparando el momento de hacer efectiva la unión y la acción mancomunada de todos los obreros católicos de Menorca, que tantos bienes está llamada a traer a los desartados hogares del humilde trabajador menorquín.

De esas instituciones ya concretadas, y de la finalidad que podría tener cada una, procuraré ocuparme, con el auxilio de Dios, en sucesivos artículos.

P. DE CAMPO.

Mahón y diciembre 1918.

## Banco de Menorca

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores cuentacorrentistas de que a partir del presente trimestre o sea desde el día 1.º del corriente mes se abonará el 2 por 100 de interés anual a las cuentas corrientes a la vista, sea cual fuere el saldo que se acredite.

Quedan subsistentes hasta nuevo aviso los demás tipos de interés que se abonaban a las imposiciones a plazo fijo.

Mahón 12 octubre 1918. — LA DIRECCIÓN.

## DE HIGIENE SOCIAL LOS JUEGOS como medio eficaz para formar buenos ciudadanos

Si lector; el niño parodia al ciudadano y reproduce en sus juegos aquello que han visto sus sentidos. Tal vió, tal hizo. Por esto, creo este tema de capital interés. Los pequeñuelos en sus juegos nos demuestran de un modo evidente sus tendencias y sus aptitudes. ¡Cuántas veces vemos al pequeñuelo cabalgar en una senda escoba, enarbolando una bandera, o un sable de papel, y persiguiendo iraquendo al gato de la casa! Su mayor ilusión es presenciar el vistoso desfile de los *tatachin*, como llama en su media lengua a los soldados. Si le preguntias que quiere ser, os contesta enérgico, general. Otros pasan las horas probándose casullas y celebrando misas. Los pequeñuelos son verdaderos monos de imitación, y en nuestras manos está el formar la piedra angular sobre la que gravitará todo el edificio de su futura vida ciudadana. En Inglaterra y Norte América tienen dedicadas a los niños, habitaciones de juego que son verdaderas escuelas de moral, de civismo. Son arcaes de Noé decoradas con alegres asuntos, de infantil sabor, — patos que corren desparavidos al seguirles un cachorro retozón; Polismans que llevan de una oreja a un pilluelo que ha robado una pera. También se ven reproducidas escenas, que nos recuerdan cuentos de hadas y de Gnomos, o bien de diminutos enanitos rojos como el fuego y poseedores de inmensos tesoros que reparte a manos llenas la encantada princesa de las trenzas de oro, símbolo de la bondad infinita y de la caridad. En otros muros, vemos al ángel de la guarda salvando de una muerte cierta al niño alocaado que corre tras una mariposa, sin ver un foso que a sus pies se abre. Otros dibujos, sintetizan la patria, en una matrona hermosa que estrecha contra su pecho al niño bueno, al pequeño ciudadano que viene de la escuela condecorado con bandos honoríficos. Los norteamericanos, han estudiado al infante y así lo educan. Aquí, en España, da pena el confesarlo, pero el centro de distracción del niño, es el mal llamado Cine.

El cinematógrafo es un pernicioso elemento que bien dirigido podría ser un sublime medio educador, no sólo del niño si que también de las multitudes. En el cine, el niño enferma, su corazón sufre emociones intensas que robarán la tranquilidad de su sueño; ora verá la mano criminal armada del clásico puñal, pronta a hundirse en un pecho, ora verá al enmascarado del negro antifaz que a pasos agigantados avanza hacia su lecho. ¿Cuánto más noble, más moral y más higiénico sería que nuestros Ayuntamientos arrendasen un teatro Guinól para los niños? Yo les aseguro que verían pagado con creces, el pequeño sacrificio pecuniario que de momento representa. En dicho teatro diminuto, se podrían poner en escenas las fábulas de Iriarte y Samaniego o los cuentos de Esopo, que todos encierran moralejas de una verdad aplastante, las que resultarían harto amenas e instructivas para los pequeños. De este modo el alma del niño estaría virgen de emociones intensas. La sensualidad permanente dormida, hasta tanto que pasase la crítica edad del desarrollo. El teatro Guinól de los niños se podría instalar en frondosos jardines rodeados de vegetación exuberante. Pinos y eucaliptos, embalsamarían el aire y servirían de decoración a este teatro infantil. El cielo con sus nubes serían las bambalinas, y la cenital luz pasaría tamizada por entre el verde follaje para que la alegría entrase a raudales, como la luz, en el alma de nuestros pequeños.



Sábado 14 de Diciembre. — A las 5 y media y a las 9.  
 VERMUT DE GRAN MODA. — Acontecimiento cinematográfico. — Ruidoso suceso. Presentación en este Salón de la genial y ballísima estrella del arte cinematográfico PINA MENICHELLI en su **DORINA** *Lujosa presentación. Toiletes de última moda*  
 última y estupenda creación. *Novela en cuatro partes de Gerolamo Rovelta editada por «Itala-Films» de Torino.*  
 Secundan admirablemente a la gentil *Menicelli* los artistas *Alberto Nepoti y Vittorio Rossi*.  
 Esta preciosa cinta aún no ha sido estrenada en España siendo este Salón el primer cine español que la proyectará.  
 SEXTETO.  
 Domingo a las 5 y cuarto y a las 8 y media y lunes a las 9, el mismo programa.  
 Después de la última sesión del domingo GRAN BAILE GRATIS a los concurrentes a la sesión y un hermoso REGALO A LAS SEÑORITAS.  
 Muy pronto; LAS DOS HUÉRFANAS; LILIANA; FROU-FROU y TOSCA por la eminente BERTINI.

Ahuyentemos del niño esa nefasta obsesividad de los cines, que enervarán viciosamente sus sentidos. Comprémosles juguetes instructivos que educarán su intelecto. Fomentemos el árbol de Noel, respetando la santa inocencia, al no desennmascarar los Magos Reyes. Pensar que la vida es una ilusión y si robáis al niño la ilusión caerá en un caótico espacio que es el escepticismo.  
 DR. F. VALDÉS Y GUZMÁN.  
 Ciudadela 11. XII. 18.

**Santoral**  
 Santo de hoy. — San Orestes y Santa Lucia.  
 Santo de mañana. — Santos Nicasio, Abundio y Espiridión mártires.

**Militares**  
 Servicio de la Plaza de Mahón para el día 12 diciembre 1918.  
 Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.  
 Jefe del día: Comandante de Artillería don Ramón de Pedro.  
 Imaginaria: Comandante de Artillería don Fernando Paliño.  
 Hospital y provisiones: Capitán 1.º de Artillería.  
 Vigilancia: Oficial 5.º del 70.  
 El Capitán, Francisco Dubón.

**Análisis Verificados en el Laboratorio Municipal durante el mes de noviembre de 1918**  
 1.º Agua de la casa calle San Juan número 8, grado hidrotimétrico 11. No da indicios de infección.  
 2.º Agua de la casa calle de San Juan número 10 grado hidrotimétrico 12. No da indicios de infección.  
 3.º Varias muestras de carbón vegetal que contienen de 10 a 15 por 100 de agua.  
 4.º Agua de la casa calle Pi y Margall número 84, grado hidrotimétrico 12, no estaba infectada.  
 5.º Azúcar que se vendía en una tienda con 25 por 100 de materia feculenta.  
 6.º Agua de la casa de Plaza Príncipe 10, grado hidrotimétrico 138 residuo seco obtenido por evaporación 11 gramos por 100, no da indicios de infección. Cuando el agua tiene 138 grados hidrotimétrico el residuo seco es de 3 gramos por 1.000 aproximadamente esta enorme proporción que se nota entre el grado hidrotimétrico y el residuo seco en esta agua demuestra que contiene gran cantidad de sales de sosa o potasa que reaccionen con el licor hidrotimétrico, esta agua debe clasificarse pues en el grupo de las minerales.  
 7.º Agua de la casa calle Santa Cecilia número 48 grado hidrotimétrico 11, no da indicios de infección.  
 8.º Harina alterada por la hume-

dad e infectada por el insecto Tenebrio molitor y sus larvas, desechada por consiguiente para el consumo.  
 9.º Pan: El pan debe ser poroso y ligero, presentar cavidades numerosas y bastante voluminosas, la miga homogénea y elástica; estas condiciones que caracterizan un buen pan faltan en la muestra remitida por elaboración defectuosa y cocción a temperatura demasiado elevada y por consiguiente exceso de agua en la miga.  
 10. Agua de la casa calle Bastión número 35 grado hidrotimétrico 12 infectada aunque débilmente.  
 Mahón 6 diciembre de 1918. — Mauricio Hernandez.

**Sección Oficial**  
**AYUNTAMIENTO DE MAHÓN**

El día veinte del actual, a las diez de su mañana, tendrá lugar, en la caseta del reposo de la Plaza de la Pescadería, por medio de pregones y en un sólo remate, la subasta para el arriendo de las casetas-carnicerías disponibles de nueva construcción, sitas en el Mercado del Carmen de esta ciudad, por el plazo que media desde el 1.º de enero de 1919 al 31 de diciembre de 1922, con sujeción al pliego de condiciones que se halla d manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, sirviendo de tipo la cantidad de 1.500 pesetas anuales cada una.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente en la Caja municipal, como fianza provisional, el cinco por ciento del importe del arriendo, debiendo aumentar la rematante en concepto de fianza definitiva, hasta el veinte por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.  
 Mahón a 12 de diciembre de 1918.  
 — El Alcalde, Pedro Pons Sitjes.

**Base Naval de Mahón**  
 AVISO  
 Se convoca a un concurso de proposiciones libres para la construcción de la cerca de tres metros de altura necesaria para terminar de cerrar el límite exterior de la zona ampliada de esta Base. El plazo para la admisión de proposiciones en el despacho de esta Jefatura termina el mediodía del día 20 del mes actual, quedando reservada la facultad de no admitir ninguna proposición o de modificar, de acuerdo con el firmante, cualquiera de las presentadas. Se deben especificar plazos y fianzas.  
 Mahón 6 de diciembre de 1918. — Pedro M.ª Cardona.



## ACADEMIA MARIANA DE SAN ESTANISLAO

Cinematógrafo de primer orden y pantalla luminosa

Domingo 15 Diciembre 1918. — ¡Gran acontecimiento!

Inauguración de la gran serie en 16 episodios

## EL FANTASMA GRIS

interpretada por la bellísima Priscilla Dean, la mujer más bella de New-York, y el formidable y popular atleta Eddie Polo.

Los dos primeros episodios se titulan: EL MISTERIO DEL BANCO y ROBO DEL CABLEGRAMA.

Sesiones: A las 5, 8 y cuarto y 10 y cuarto.

## CARTA ABIERTA

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO  
Muy señor mío y amigo:

Espero merecer de usted que, haciendo honor a la verdad, se servirá rectificar el escrito publicado en el número de ayer, comentando el incidente ocurrido el miércoles último en la calle de Pí y Margall, entre un joven obrero y el vendedor del periódico de su digna dirección. Los hechos en que intervine son éstos:

Desde la «Casa del Pueblo» me sorprendieron unos gritos alarmantes de voz que reconocí al momento.

Salí del local con ánimo de poner paz entre los dos contendientes y pude observar que tenían un bastón cogido cada uno por un extremo.

A la primera indicación logré que el joven obrero depusiera su actitud y abandonando el palo en manos de su contrincante siguió conmigo por las calles del Comercio y San Fernando. Al final de dicha calle lo dejé y tomé la de Anunciavay para dirigirme a una obra al extremo opuesto de la población. Después regresé sólo a la «Casa del Pueblo».

Durante este corto trayecto me refirió el joven obrero que aquel escándalo obedecía a resentimientos anteriores, porque él, en cierta ocasión, le había censurado al vendedor de su periódico el que se dedicase a la venta de revistas pornográficas.

Con lo dicho podrá usted comprender señor Director que mi actuación fué motivada por el deseo de acabar rápidamente con aquel espectáculo desagradable; que no es cierto que llevase al agresor, como usted dice, en la «Casa del Pueblo» y puedo además afirmar que, el joven obrero en cuestión, no es socio ni frecuente dicha Casa.

Esto es cuanto me interesa hacer constar y agradeciéndole la atención reitero de usted afectísimo amigo y seguro s. q. e. s. m. i. Pedro Pons Sitges.

13-12-18.

## MAHÓN

Anoche a las siete zarpó de nuestro puerto en viaje directo el vapor correo «Mahón» al mando de su capitán señor Fementas.

Acompañado de su distinguida esposa e hijos, embarcó en dicho buque el Capitán de Intendencia don Juan de Vilalonga que pasa destinado a Valencia.

El «Mahón» regresará mañana a este puerto.

Llamamos la atención de nuestros lectores, acerca del artículo de nuestro ilustrado colaborador P. de Campo, primero de una serie que bajo el epígrafe «De acción social católica» nos proponemos publicar, en los que se trata del interesante y hoy latente problema obrero, admirablemente estudiado por el culto escritor y en los que se expondrá el programa que puede ser salvador para la clase proletaria católica de Menorca.

Al anocheecer de ayer regresaron a sus respectivos cuarteles las tropas que por la mañana habían salido formando en la columna mixta que, bajo la inspección del Excmo. General 2.º Jefe don Miguel Merino Pierrá y al mando del señor Coronel del Regimiento Menorca 70 don Miguel Donato, efectuó ejercicios en el término de «Son Tena».

El concejal de nuestro Ayuntamiento don José Catchot ha regalado a los niños asilados en la Casa de Misericordia

Francisco Caballero; Joaquín Abadía; Miguel Llambías, esposa y dos hijos; Amadeo Fernández y otro; Concepción López; José Ferrer; cinco Obreros militares; Alejandro Díaz y dos Guardias civiles; Miguel Lojo; Bernardo Prats; Teresa Martí; Mercedes Pons; Concepción Aguilar; Rocio y Aurora Mateu; Francisco Aguilar e hijo; Francisco Coll y señora; un Artista; Ignacio Sánchez; José Pons; María Ametller; Lucía Sainz; Lorenzo Miquel; José Benejam; dos soldados; Francisco Soler; Luis Sitges y Carlos Ruiz. — Total 56.

## Único Depósito de Calzado en

Mahón, Plaza del Príncipe, 14

(FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)  
PRECIOS REDUCIDOS

Calzado para señora desde 5 ptas. el par. Calzado para caballero desde 10 ptas. el par. Calzado de Reglamento para el Ejército y la Marina desde 12 ptas. el par. Gran surtido para niños y niñas también a precios económicos.

MUÑECAS Y BABYS

GRAN SURTIDO DE JUGUETES

Casa Buenaventura

## Por correo

«La Tribuna»

Dice «La Tribuna»:

«Se decía esta tarde, que después del claro y conciso discurso del señor Cambó, los regionalistas catalanes solo esperan conocer el ambiente de la Cámara para proceder en consecuencia. Si aquél fuese tan hostil que no les permitiese realizar una actuación fecunda dentro de la política general y malograrse las legítimas aspiraciones de Cataluña, los parlamentarios catalanes se retirarían del Congreso.»

## Berlín en estado de sitio

Paris. — Los periódicos publican telegramas de Zurich dando cuenta de haberse proclamado en Berlín el estado de sitio.

Liebknecht hizo distribuir ayer hojas volantes con la declaración siguiente: «Nos negamos a firmar la paz con la Entente; queremos que caiga el gobierno actual dentro de quince días.»

La situación, pues, no se aclara y hasta ha llegado a ser crítica, como hace notar la «Gaceta de Colonia».

## La contrarrevolución

Copenhague. — Circulan rumores en todo Berlín de que el ejército ha establecido un cuartel general y se niega a reconocer la autoridad de los Consejos de soldados.

Circula el rumor de que la contrarrevolución toma grandes proporciones en Postdam.

El Consejo de Hamburgo ha publicado una proclama diciendo que en la noche del domingo al lunes se intentó una contrarrevolución por varios aventureros políticos. Algunos miembros del Soviet fueron detenidos.

## El partido realista

Londres. — Comunican de La Haya que según un telegrama de Berlín el príncipe Enrique de Prusia ha proclamado la creación del partido realista. La fortaleza de Thorn, situada en la frontera, está cercada por las tropas realistas, que reclaman sea arriada la bandera roja.

## Venizelos a París

Roma. — Venizelos ha conferenciado con Orlando y Sonnino y después ha continuado su viaje para París y Londres.

## Sobre la visita de Wilson

Roma. — Los periódicos católicos declaran que en los centros oficiales se ignoran las gestiones acerca de la visita de Wilson al Papa, pero no obstante, la visita se considera segura y se dice que se efectuará el 23 del actual.

## Próxima protesta

Nauen. — A los ejércitos de ocupación enemigos se les han dado instrucciones respecto al

control de los servicios postal, telegráfico y telefónico que no están en armonía con las condiciones del armisticio, por lo cual el gobierno alemán protestará por la vía diplomática y ante la comisión de armisticio.

## Del discurso del Scheidemann

En los círculos políticos de Berlín se comenta extensamente también el discurso de Scheidemann en la manifestación de la mayoría de la socialdemocracia, el cual dijo entre otras cosas lo siguiente:

«El gobierno actual tal como está compuesto se ve apoyado al menos por el treinta por ciento del pueblo alemán; pero lo que se le prepara ahora y lo que presenciamos actualmente en Alemania es un estado de cosas imposible a durar siempre. Pero las hazañas sin conciencia alguna logrará dentro de poco que no tengamos nada para comer, pero que en cambio veamos en nuestro país franceses, ingleses y americanos. Pero no puedo continuar así, yo no puedo soportar este estado de cosas para ocho días más y si no se señala un cambio me marcharé.»

Al pronunciar estas palabras se oyeron numerosos gritos diciendo:

«No, no, procure usted que se establezca el orden.»

## Empeoramiento de la situación de Hungría

Budapest. — El general francés D'Esperet, en Belgrado, aconsejó a los húngaros, con ocasión de la firma del armisticio, que se agrupasen alrededor de Miguel Karoly.

El gobierno Karoly que en Hungría representa el verdadero pacifismo y la legítima democracia, tiene ante sí graves dificultades con que luchar y la mayor parte de ellas radican en la política de la Entente en Hungría frente al gabinete Karoly.

Según informan en los círculos gubernamentales, el ministerio se ha ocupado repetidas veces del asunto de su dimisión. La escasez de carbón va a tomar enormes proporciones tanto más cuanto que las tropas de la Entente consumen gran parte de las subsistencias que se habían de distribuir al pueblo.

Témese con razón, pues, que antes de la Conferencia de la paz estará ya el país desmembrado y en poder de la anarquía y que el gobierno húngaro se verá en la precisión de dejar por cuenta de la Entente el poner orden en el país. Esta persuasión o modo de ver naturalmente no supone en manera alguna, que el gobierno quiere declinar este difícil trabajo; sino que da a entender de cuanta monta son las dificultades que surgen para la consolidación de la nueva Hungría a tal extremo que no se podrán superar si la Entente no presta su ayuda



REUMATISMOS · GRIPPES  
JAQUECAS · NEURALGIAS  
DOLORES DE MUELAS

**RHOINE**

(Ester acetilico del ácido ortocoxibenzoico)

EN TUBOS DE 30  
COMPRIMIDOS DE 1/2 GRAMO

DE LA SOCIÉTÉ CHIMIQUE DES  
USINES de RHONE · PARIS

Se vende en FARMACIAS y DROGUERIAS

al gobierno en su tarea de res tablecer el orden.

EL FANTASMA GRIS... lo mejor de lo mejor que se ha creado.

## Represalias

El gobierno alemán comunicó a París que en el caso de continuar como hasta ahora las expulsiones de Alsacia-Lorena, el gobierno alemán se verá obligado a expulsar de Alemania todos los alsaciano-loreneses. En vista de ello contestó el gobierno francés que en lo sucesivo las expulsiones solo tendrían lugar por razones políticas.

## Los prisioneros ingleses

Leemos en el «Daily News» los siguientes informes de prisioneros británicos llegados recientemente a su país, que están en franca contradicción con los informes publicados por la prensa chauvinista de la Entente:

«De qué modo el primer contingente de prisioneros británicos fué eximido de los campamentos de concentración en Alemania, después de firmar el armisticio, lo ha relatado a la Comisión investigadora del gobierno británico un grupo de 15 soldados que se alojan actualmente en el «King George Hospital.»

La información se refiere a la evacuación del gran campamento de Friedrichsfeld. El mismo día en que fué firmado el armisticio, el comandante del campamento suprimió toda clase de nuevas órdenes, y entregó la administración a nuestro paisano, sargento mayor Wilkinson, quien anunció que habría existencias de víveres en el campamento para 40.000 personas durante un mes.

Hubo allí orden perfecto.

El servicio ferroviario funcionaba con regularidad; los trenes estaban muy llenos, y no hubo señales de insubordinación entre los guardias y el resto del personal; todas las cosas marchaban perfectamente con normalidad. En el momento de marcharnos recogimos provisión para diez días, que nos fué entregada de nuestros propios depósitos de víveres.

Durante la noche nos alojaron en edificios de escuelas, donde nos facilitaron carbón y víveres, tratándonos con gran atención.

Al marcharnos entregamos parte de nuestros alimentos a las hermanas de Caridad, para los pobres. El próximo día proseguimos el viaje en un tren especial a Rotterdam, donde devolvimos el resto de nuestras provisiones.

Otros tres grupos, de un efectivo de 250 hombres cada uno, partieron del campamento We sel.

No tuvimos que pagar gasto alguno durante el viaje. Los

alemanes que acompañaban el tren se esforzaban en ser muy atentos. Nos enteramos que las mismas autoridades alemanas se habían ocupado en poner a nuestra disposición el tren para la salida de Wesel, y no había compartimentos separados para nosotros. Viajábamos a nuestro gusto con los viajeros modestos.

Unos 6.000 llegaron a Holanda los días 16 a 18 de noviembre, de los cuales desembarcarán 2.165 en Hull.

## ¿Habrá desavenencia entre Wilson y los aliados?

Copiamos de un artículo del «Morning Post», lo siguiente:

«El hecho de que el presidente Wilson irá a París da la posibilidad de que emprenda ciertas cosas que no han de encontrar quizás la aprobación de los gobiernos de la Gran Bretaña, de Francia y de Italia y la de sus pueblos; pero lo que no es probable es que Wilson insista en obligarnos a aceptar sus propias ideas, o que, si son rechazadas sus intenciones, fuera esto la causa de una desavenencia.»

Tanto en el extranjero como en nuestro país ha ganado partidarios la idea de que Wilson ha salido para Europa para ejercer su influencia y exhibirse públicamente, con bastante voluntad para hacer proposiciones pero con muy poca inclinación a acomodarse él mismo a los puntos de vista de los demás. Esto vendría precisamente a favorecer los deseos de Alemania, la cual desearía que prevaleciera las ideas americanas en la diplomacia europea.

Las conferencias entre el presidente y los primeros ministros de las naciones aliadas serán, naturalmente, secretas, y la negativa del Dr. Wilson a confiarse en la publicidad respecto a la opinión de la libertad de los mares y a otras cuestiones discutidas le deja reducido a un papel de inconsistencia al practicar en extremos términos aquella diplomacia secreta que él ha condenado con tanta frecuencia.»

## Banco de Menorca

Habiendo recibido los valores extranjeros que para el timbrado y estampillado y a los efectos del Real decreto del 11 Agosto 1918, nos entregaron nuestros clientes, rogamos a estos se sirvan pasar a su comodidad por estas oficinas para hacerles entrega de los mismos.

LA DIRECCIÓN.

Mahón 15 de Noviembre de 1918.

Imp. de M. Sitges - 1918.